

USINE DE PRODUCTION D'HYDROGÈNE RENOUVELABLE ET BAS CARBONE

DANS LE CADRE DE LA TRANSFORMATION ÉNERGÉTIQUE
DE LA CENTRALE ÉMILE HUCHET À SAINT-AVOLD (57)

CAHIER D'ACTEUR N°

Contribution du GECNAL Warndt Pays de Nied



GECNAL Warndt Pays de
Nied

Association de préservation
de la biodiversité

Contact

Jean-Baptiste LUSSON
Président
lussonjb@gmail.com
0610102790

www.gecnal-wpn.org

SYNTHÈSE

Le Groupement d'Étude et de Conservation de la NAture en Lorraine Warndt Pays de Nied (GECNALWPN) est une association de droit local à but non lucratif qui œuvre depuis 1982 à la préservation de la faune et de la flore. L'association intervient dans les régions dites du Warndt et du Pays de Nied.

Notre association assiste plusieurs industriels et collectivités pour la préservation d'habitats naturels riches en biodiversité en particulier autour de la plateforme industrielle de Carling/Saint-Avold.

De nombreuses actions y sont réalisées : alimentation de mares, entretien, suivi des amphibiens, sensibilisation, etc.

Nous tenons à noter l'esprit d'ouverture des porteurs du projet EMIL'HY, à savoir les services de GazelEnergie, qui ont toujours pris soin de répondre à nos questions.

En effet, au-delà des termes de la concertation publique liés au projet EMIL'HY et des diverses consultations actuelles, GazelEnergie nous a assuré lors de plusieurs rencontres de sa volonté de porter la prise en compte des enjeux de biodiversité à l'échelle de l'aménagement de l'ensemble de sa propriété foncière.

Aussi le GECNAL WPN influera concrètement en accord avec GazelEnergie sur l'insertion écologique et paysagère du site industriel en lui-même et également sur la prise en compte des espaces de nature qui l'entourent :

- Prise en compte de la biodiversité à l'échelle du site ;
 - o Gestion différencier des espaces verts ;
 - o Protection d'éléments arborés et/ou forestiers et gestion des lisières boisées ;
 - o Prise en compte de la forêt de protection ;
- Contribution à la préservation du patrimoine biologique local ;
- Etc.

LES PRISES EN COMPTE DES ENJEUX DE BIODIVERSITE PAR GAZELENERGIE

Suite à différentes rencontres entre GazelEnergie et le GECNAL, plusieurs actions ou pistes d'actions ont été envisagées permettant l'insertion écologique et paysagère du site industriel en lui-même mais également la prise en compte des espaces de nature qui l'environnent.

GazelEnergie nous a promis la consultation pas à pas de notre association dès que des enjeux de biodiversité seront abordés.

Prise en compte de la biodiversité à l'échelle du site

GazelEnergie nous a confié avoir réalisé en 2023 une étude faune-flore à l'échelle du site à requalifier et envisager une analyse faune-flore à l'échelle de tout son foncier (dont les bassins de Diesen et l'aval du Diesenbach).

C'est une démarche intéressante qui pourra donner des pistes d'intervention et de valorisation d'espaces de nature.

- Gestion différenciée des espaces verts

Une rencontre du 18 mars 2024 entre GazelEnergie et le GECNAL a permis d'échanger sur la gestion extensive des espaces verts sur le site (fauche, pâturage).

L'objectif est d'aboutir à des espaces fleuris d'espèces locales dans un contexte de disparition des prairies au profit de l'urbanisation et de la culture.

Les architectes de GazelEnergie présents ont pris bonne note de nos demandes.

- Protection d'éléments arborés et/ou forestiers

GazelEnergie nous a assuré la bonne prise en compte de son patrimoine arboré et forestier périphérique.

Aussi si le périmètre de la forêt de protection est bien pris en compte (obligation réglementaire), GazelEnergie nous a assuré :

- De prendre en compte les incohérences du périmètre de la forêt de protection (différence entre périmètre cartographié et listing des parcelles concernées). L'État devra clarifier la situation ;
- De conserver les boisements bordant le nord et l'est du site ;
- De préserver au maximum les boisements au sud-est du site ;
- De tout faire pour conserver et améliorer une barrière végétale arborée entre la route nationale 33 et la propriété de Gazel.

Une attention particulière sera portée sur les lisières boisées, zones de transition entre l'espace forestier et les installations industrielles.

Des règles d'entretien seront établies (élagage, abatage, entretien des lisières y compris la strate arbustive et herbacée).

Contribution à la préservation du patrimoine biologique local

Nous avons pu échanger sur la nécessité d'assurer l'alimentation en eau du bassin-versant du Diesenbach dès son amont, c'est-à-dire au niveau de l'étang du Moulin de Porcelette.

La réalisation de forages de rabattement de la nappe des GTi dans le secteur peut être une opportunité à étudier (coût et faisabilité à définir)

GazelEnergie a également accepté de contribuer à la restauration du Chêne des sorcières, arbre âgé de plus de 800 ans et symbole de la biodiversité de la forêt de Saint-Avold.

GazelEnergie soutient également le GECNAL sur ses projets de plantation de haies même si les critères d'attribution du Label Bas Carbone nous bloquent localement.

CONCLUSION

La concertation menée par GazelEnergie dans le cadre du projet Emil'Hy nous semble tout à fait remarquable.

Le GECNAL WPN apprécie surtout la concertation informelle établie avec notre association de manière plus globale.

Le GECNAL WPN, par expérience et dans un contexte de complexité à porter des projets de ce type, attend que GazelEnergie joigne les actes à la parole ce dont nous doutons peu.

...